

Cancer : la recherche bordelaise en action

Temps fort de la recherche en cancérologie, trois jeunes chercheurs sont récompensés par le prix Josy-Reiffers de la Fondation Bergonié ce mardi 3 décembre 2024 au musée des Beaux-Arts. 200 000 € de soutien qui sont une belle démonstration de la mobilisation pour la recherche bordelaise.



Catherine Sawai (pour Julia Majewska absente) – Hélène Guillorit – Joaquim Javary recevant leur prix au Musée des Beaux-Arts de Bordeaux (Crédit photo Arnaud Bruknoff).

Une longue marche vers l'excellence

Le Prix Josy-Reiffers a pour vocation de soutenir les jeunes talents scientifiques, en encourageant la recherche de solutions innovantes pour améliorer la prise en charge des patients atteints de cancer. Il porte le nom de l'ancien directeur de l'Institut Bergonié, hématologue, disparu en 2015 et président de la fédération Unicancer (2010-2015), qui a eu l'idée de créer la Fondation.

La Fondation d'Entreprises Bergonié est née en 2011 dans le but de soutenir l'Institut Bergonié, Centre Régional de Lutte contre le Cancer dans le grand Sud-Ouest.



Crédit photo Arnaud Bruknoff

Hélène Guillorit, pharmacienne et chercheuse en post-doctorat à l'IGF de Montpellier. Celui-ci se consacre à l'identification de nouveaux candidats-médicaments pour traiter l'hépatoblastome, un cancer pédiatrique du foie.

Elle reçoit 75 000 € pour finaliser ce projet prometteur au sein de l'équipe MIRCADE (C. Grosset, Inserm BRIC* U1312)

* (Bordeaux Institute of Oncology)

Julia Majewska, absente car elle termine son post-doctorat en Israël. Elle était représentée par sa nouvelle chef de service à partir de janvier 2025, Catherine Sawai, directrice d'une équipe intégrée au BRIC (*).

Chercheuse spécialisée en immuno-sénescence et immunothérapie.

Son projet vise à identifier de nouvelles approches thérapeutiques combinant immunothérapie et lutte contre le vieillissement, avec l'ambition de proposer des biomarqueurs prédictifs en oncologie.

Forte d'une expérience internationale, elle est récompensée par une dotation de 75 000 €.

(*) : BoRdeaux Institute of onCology



Crédit photo Arnaud Bruknoff



Crédit photo Arnaud Bruknoff

Joachim Javary, ancien doctorant de Bordeaux et actuellement en post-doctorat en Suisse, étudie la résistance aux traitements P13K dans le cancer gastrique.

Son projet, mené avec l'équipe de Christine Varon (Inserm U1312), bénéficie d'un financement de 50 000 € pour une durée de 12 mois.

Le Prix Josy-Reiffers remis par Maribel Bernard, présidente de la Fondation Bergonié, accompagnée de Marina Mas, directrice de cette même Fondation, est bien plus qu'une récompense : il représente un tremplin pour la jeune génération de chercheurs qui s'engagent avec passion dans la lutte contre le cancer.

L'Institut Bergonié

Le **Conseil scientifique** de la Fondation Bergonié est l'instance de réflexion et de proposition en matière de politique scientifique de l'établissement. Sous la présidence du Pr Roger Marthan (1er à droite sur la photo de groupe) les sept membres permanents, auxquels se joignent bénévolement des spécialistes dans leur domaine de recherche de toute la France, se réunissent une fois par an. Le 24 septembre dernier, ils ont examiné les 10 candidatures reçues pour la Bourse Josy-Reiffers. Les 3 lauréats retenus se sont distingués pour l'excellence et l'innovation de leurs projets en cancérologie.



Pr. Jean-Alban Bergonié, fondateur du centre de lutte contre le cancer éponyme

Premier centre de cancérologie créé en province dans les années 1920, l'**Institut Bergonié** doit son nom à une personnalité scientifique éminente qui a joué un rôle précurseur dans de nombreux domaines de l'oncologie en matière de traitements médicaux, d'innovation technologique et d'organisation du système de soins.

En un siècle d'existence, l'Institut Bergonié a contribué au progrès médical et au rayonnement international de la recherche en matière de prévention, de dépistage et de traitement du cancer, une maladie chronique devenue deuxième cause de décès dans le monde.

Depuis 2016 il constitue, avec le CHU de Bordeaux, le pôle régional de référence en cancérologie de la Nouvelle-Aquitaine.

« La générosité est le moteur du progrès ! »

C'est le « mantra » de la Fondation Bergonié, clairement affiché sur les totems de la communication encadrant les jeunes lauréats honorés ce soir.

« A travers ce prix, nous réaffirmons la mission de la Fondation Bergonié : accompagner et soutenir l'innovation scientifique, essentielle pour transformer les découvertes en solutions concrètes au service des patients. Ces avancées, soutenues grâce à nos partenaires publics et privés, sont autant d'espoirs pour l'avenir de la cancérologie » indique Marina Mas.



Crédit photo Arnaud Bruknoff

Françoise Jeanson, vice-présidente de la Région Nouvelle-Aquitaine en charge de la santé, de la silver économie et des formations sanitaires et sociales, Josiane Zambon, conseillère déléguée à la santé de Bordeaux Métropole, Sylvie Justome, adjointe au maire, chargée de la sécurité sanitaire et de la santé, (respectivement 1ère, 3ème et 7ème sur la photo) ont dit successivement, chacune avec leur sensibilité, combien le cancer est un fléau qui provoque une déflagration dans les familles, sur les lieux de travail et dans les cercles sociaux des malades atteints par cette maladie.

Ces trois collectivités territoriales participent au cofinancement de la Fondation, comme les autres mécènes de la Fondation d'Entreprises Bergonié.

C'est la région Nouvelle-Aquitaine, dans toutes ses composantes, collectivités territoriales, entreprises, associations et particuliers, qui est sollicitée, mobilisée pour que la recherche bordelaise en oncologie soit attractive.

Pour continuer à soutenir la Fondation Bergonié :

<https://www.fondationbergonie.fr/faire-un-don/>

Ce vendredi 6 décembre 2024 était la journée mondiale du bénévolat à l'Institut Bergonié. Être bénévole au sein de toutes les associations présentes, c'est une autre façon de s'engager et de soutenir les chercheurs, les personnels soignants, les malades et leur famille, pour cette grande cause nationale. Assurément, voilà l'objet d'un futur reportage...